

Todos somos Arroz



Textos y fotografías: Dr. Jorge Blanco

Hoy todos somos Arroz, claro que sí. Así como decimos Todos somos Francia, o Bélgica o Dolores o a aquel al que le toque un atentado o un cataclismo. Aunque voy a tocar un tema que desconozco, hoy quiero hablar del duro momento al que se enfrentan los arroceros. Efectivamente, luego del arduo trabajo realizado, de tener una evolución muy favorable y lo que prometía ser una cosecha espectacular, pues bien, se enfrentan estos días a las lluvias mantenidas desde hace casi 20 días (y se pronostican más), y el peligro inminente de no poder entrar a las chacras y perder así la cosecha, de unas plantas que "se caen de granos".

Vaya desde aquí, mi más ferviente deseo para mis amigos arroceros y para todos los arroceros, que en corto plazo, puedan cosechar y sacar de las chacras el producto del esfuerzo, de este año.

Además ya lo he contado en otra nota en este mismo espacio, lo beneficiosa que resulta la inundación en las arroceras para las aves, ya que gracias a ésta, vemos una mayor cantidad de especies que antes eran por lo menos escasas.

Hoy les voy a contar de un ave, común y conocida de todos nosotros y que se hace frecuente en las arroceras, El Chajá. Pertenece a la familia ANHIMIDAE, que tiene en América tres especies, (que yo desconozco), pero en Argentina y en

Uruguay es una sola, lo que la transforma en una familia con una sola especie. En general se los ve cerca de cursos de agua, sobretodo en bañados, tajamares o arroceras. En parejas o formando grupos a veces numerosos, son bastante "bochincheros", por lo tanto guardianes.



Ficha: Chajá (*Chauna torquata*) 85 cms. De color general gris, que se presenta más oscuro en las partes dorsales. En las partes ventrales se presenta más claro, de aspecto estriado, jaspeado. El cuello es largo, también gris y tiene un notorio collar blanco y negro, es característica su cabeza, con pico como de gallina, y copete similar al del Tero, El párpado y el loreal, son de color rojo.

Presenta unas alas anchas y largas, que presenta un espolón grande de color rojo, Las patas son rojas con tarsos, fuertes y dedos largos , no palmados. Anidan en general en el agua, en una estructura de vegetales, que flotan acompañando los movimientos del agua, ponen de dos a cuatro huevos, amarillentos. Los polluelos son amarillos y buenos nadadores desde su nacimiento. Su nombre es una onomatopeya y deriva de su canto o "grito" ihajá!.

Onomatopeya: Formación de una palabra por imitación del sonido de aquello que designa.

Ficha: Garibaldino (*Chrysomus ruficapilus*) 18 cms. El macho se presenta de color negro, con corona y garganta (en forma de babero) canela oscuro. Esta coloración no es fácil de ver aunque está siempre presente, el pico es fino y negro. Cuando el plumaje es nuevo, se presenta jaspeado pardo lo que lo hace aparecer grisáceo en invierno. Las hembras tienen una coloración más clara pardo acanelado, con dorso estriado de oliváceo y son un poco más pequeñas.

Suelen andar en bandos grandes, son bullangueros y muy sociables, los bandos suelen ser mixtos con tordos. Viven en bañados y humedales, su población ha aumentado al verse favorecida por los arrozales, donde encuentran abundante alimento y lugar donde nidificar. Cuando en la tardecita se reúnen en dormideros con sus cantos crean un ambiente muy bullicioso.

Nidifican de octubre a marzo, construyen su nido los dos con fibras vegetales, en forma de tacita, entrelazando juncos u otros vegetales emergentes, Casi siempre en bañados y suelen formar colonias de nidadas. Las hembras ponen tres huevos blancos con un ligero tinte celeste y pintas negras agrupadas sobre todo en el polo mayor del huevo,



Ficha: Garza Mora (*Ardea cocoi*) enorme, es la mayor de las garzas, su tamaño es de 125 cms, muy arisca, en general sola o en compañía de otras especies, suele vérsela junto a la Cigüeña Cara Pelada (*Mycteria americana*). Dorso y alas grises, presenta una boina negra y un copete occipital a veces muy largo, en el cuello que es blanco presenta líneas longitudinales negras, el vientre es negro y los muslos blancos, no presentan dimorfismo sexual aparente, el vuelo como todas las garzas, es lento y con el cuello recogido, al volar muestran las remeras (Plumas de las alas), son negras, los juveniles presentan pocas diferencias casi todas de coloración que se presenta más uniforme.



Ficha: Garcita Azulada, (*Butorides striata*) de 35 a 40 cms. Es la más pequeña de las Garzas. Solitaria, en general. Camina agachada, meneando rápido la cola. Se la puede encontrar en bañados y arroyos con abundante vegetación y aguas de bajo nivel. Pescadora, para lo que utiliza ramas bajas desde donde acecha a su presa u desde la orilla donde espera agazapada o caminando en forma sigilosa. Emite un sonido fuerte, en general único “Kiou” o “Tciú”, que utiliza como voz de alarma o en vuelo.

De color predominante Gris azulado, con boina azul y largas plumas nucales, negras, ausentes en los juveniles. El cuello y pecho se presentan blancos con líneas longitudinales rufas o canela. Las alas se presentan

azul oscuro, reticuladas en blanco. Tiene un pico largo y fino, negro con el maxilar amarillo. Tiene un vuelo bajo, en general corto con las patas extendidas que son de color amarillo. Sin dimorfismo sexual aparente*.

Ficha: Garza Bruja (*Nycticorax nycticorax*) de 58 cms. Robusta, siempre parece encogida como si tuviera la cabeza escondida entre los hombros, patas cortas amarillas. Boina azul con muy largas plumas nucales blancas. Pico grueso negro, iris rojo. Alas y cola grises. Frente, cuello, pecho y ventral blancos. Los juveniles son muy diferentes y pueden confundirse con un Mirasol. Son pardos más oscuros por abajo, con el cuello y pecho estriados (rayas longitudinales). El dorso se presenta manchado de blanco y no tiene plumas largas en la nuca. Pico pardo y el iris es anaranjado.



Casi siempre se las encuentra en grupo, gregarias por naturaleza, aunque se la puede ver sola. Su actividad se desarrolla

sobretudo en el crepúsculo y en la noche. Es frecuente verlas pasar volando al atardecer y mientras lo hacen emiten un graznido similar al grito nocturno del zorro, de donde surge uno de sus nombres comunes “Garza Zorro”.

Nidifica más temprano que el resto de su familia, aunque ésta nidificación puede extenderse hasta enero. Lo hace en colonias que pueden llegar a ser muy numerosas, compartiendo el lugar con otras garzas, Espátulas Rosadas, Cuervillos y Cigüeñas. Construye un nido poco elaborado con palitroque y ramitas, donde pone tres huevos blanco azulado

Ficha: Jacana o Gallito de agua (*Jacana jacana*) 25 cms. Palustres, viven es parejas o en pequeños grupos. La cabeza, la espalda, el pecho y el ventral son negros, las alas y el dorsal son castaños rojizo, en las alas tiene espolones amarillos; cuando las despliega presentan una coloración amarillo limón, muy vistosa. Tiene un escudete rojo y el pico es amarillo, las patas largas son de color gris y tiene unos dedos y uñas muy largos, lo que le permite caminar sobre la vegetación flotante, sin mojar sus plumas. Es en ésta vegetación el lugar en el que se alimenta y anida, allí pone cuatro huevos con dibujos negros, que son incubados por el macho o en ocasiones, por más de un macho ya que las hembras



son promiscuas, es decir que se dejan fecundar por varios machos, lo mismo que pasa con las hembras del Ñandú. Son muy territorialistas y defienden su territorio y el nido, Si ven un predador cerca, suelen simular tener una pata quebrada o un ala, para llamar la atención del intruso, así lo aleja del nido o le permite a sus pichones esconderse. Los pichones son “nidófugos” escapando por la vegetación flotante, apenas eclosionan del huevo. Los Pichones son muy diferentes a los adultos, de color general blanco, presenta un periocular negro y la ceja blanca, El dorso es pardo y al abrir las alas presenta un diseño similar a los adultos, pero es menos colorido.



Ficha: Caracolero (*Rostramus sociabilis*) 42 cms. Envergadura 115 cms. De color predominante negro, posado las alas son más larga que la cola que es negra, también y presenta con dos bandas blancas, la más notoria en la base muy visible en vuelo. Es característico el pico largo en forma de gancho, no es robusto sino más bien fino, las patas son finas. La cara, la cera (especie de carnosidad sobre el pico), y las patas son amarillas o anaranjadas. La hembra es de color pardo, siendo el ventral más claro y con un fuerte estriado blanco, Suele tener el borde de las alas bordeadas de rufo (color de la cola del hornero), la cara, la cera y

las patas no son de color tan notorio como en el macho. Los juveniles son más claros, con más blanco, sobre todo, en la cabeza, donde presenta una notoria ceja blanca. Aves de hábitos palustres ya que se alimenta de caracoles acuáticos, los que caza en vuelo. Es por eso que con frecuencia y a veces en alta concentración se lo encuentra en las arroceras. El ejemplar de la foto parece ser, juvenil,

Hasta la nota que viene y esperemos que sea sin lluvias y con cosechas de arroz y soja.
Textos y fotografías: Dr. Jorge Blanco.-